

## Eje Temático 1. Ciencia abierta: concepto, elementos y estrategias

### ESTRATEGIA INSTITUCIONAL DEL CSIC PARA LA CIENCIA ABIERTA

Jesús Marco

Vicepresidente de Investigación Científica y Técnica (VICYT-CSIC)

Resumen por: Amparo Almero (IBV-CSIC)



La CA no solo interesa a los científicos, también interesa a gobiernos, editores, instituciones de investigación y empresas. Cada vez más la economía persigue conseguir beneficios a corto plazo y la ciencia es un blanco ideal. Todo ello la convierte en un ecosistema complejo en el que hay muchos tiburones.

Hay que promover el alineamiento internacional, para ello hemos de hacernos visibles y esto hay que defenderlo políticamente con implicación de todos. El CSIC está en una posición inmejorable en Europa para conseguir CA. Comprometido con la CA desde la firma de la Declaración de Berlín en 2006, en la última década ha consolidado su repositorio institucional Digital.CSIC y ha participado en numerosas iniciativas europeas en apoyo de la CA. Dispone desde el 1 de abril de 2019 de un mandato institucional por el que su comunidad de investigadores está obligada a hacer públicas todas las referencias bibliográficas de las publicaciones revisadas por pares y a que sus textos completos sean accesibles tan pronto como sea posible, así como los datos de investigación. Para ello la comunidad científica del CSIC contará con el apoyo de los servicios de soporte a la investigación de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC y del Servicio de Archivo Delegado a través de la Oficina Técnica de Digital.CSIC (URICI). De ahí el importante reto que puede suponer para los bibliotecarios de la Red acompañar y enseñar a los investigadores a gestionar estos datos de investigación de forma provechosa, garantizando así su utilidad en el futuro, de acuerdo con el mandato institucional.

Critica la sobrevaloración de las citas que, a veces engañan, frente al acceso a los datos, que proporcionan un impacto más real. Analiza la situación actual en el CSIC frente a la CA, destacando el problema de comunicación que existe entre los actores de este proceso. La comunidad investigadora desconoce el mandato, no tiene tiempo para ello y no conoce en detalle las cuestiones que abre la CA y las herramientas de que disponen para el cumplimiento del mismo (URICI, Red de Bibliotecas, archivo delegado de Digital.CSIC). Proponiendo como solución la inFORMACIÓN y el CAMBIO DE MODELO. Para ello, Marco sugiere pistas: ya que no hay una solución institucional automática, hay que poner de acuerdo a todas las partes dentro del marco del *European Open Science Cloud* (EOSC), definiendo roles, desarrollando un plan de formación, dotando de recursos, en definitiva, estableciendo un sistema de trabajo de colaboración.

Termina su intervención indicando los siguientes pasos a dar, que son: entender el modelo de CA, reforzar el soporte a la misma en el CSIC y apoyar nuevas ideas de explotación de Open Access/Data.



Enlace a la [presentación y grabación de la ponencia.](#)